



MEMORIA 2024



RAFIKI ÁFRICA

INFORME MEMORIA PROYECTOS UGANDA 2024

El año 2024 ha sido de mucho trabajo por la cantidad de obras que hemos acometido y las dificultades de financiación de las mismas. A ello se ha sumado, aunque no nos guste dar noticias negativas, la continuación de una tremenda sequía y la guerra de Ucrania que han hecho que los precios de los alimentos básicos, maíz y alubias se mantengan altísimos, y una inflación algo mayor que en Europa.

En el fin de año, la tremenda riada de Valencia ha hecho que nos disminuyan las aportaciones de amigos que han dirigido sus acciones solidarias hacia esta catástrofe.

A continuación, se explicará cuáles han sido las actuaciones claves y cómo se han desenvuelto a lo largo del año:

1- ÁREA EDUCATIVA

El año 2024 comenzó con el completo de la escuela primaria Rafiki Carmen Pérez González, 450 alumnos vinieron a nuestras aulas y el comienzo de la secundaria con cuatro aulas y tres cursos. Se va consolidando para Rafiki la escuela que cada año aumenta un curso y para los niños y sus familias en Kenziga y alrededores.

El equipo docente de Rafiki ha aumentado, se ha contratado a tres nuevos profesores para los cursos más altos y un profesor de informática que ha introducido dicha asignatura en la planificación docente de la escuela, aunque queda por hacer un aula específica para el tema. Se va experimentando una notable mejoría en las notas conforme se ha ido desarrollando el año, y en la implicación de padres y alumnos.



El aula del taller de costura continúa en funcionamiento, y se ha quedado ya pequeño, las alumnas ahora ya están preparadas para confeccionar cualquier tipo de prenda (camisa, vestido, falda, camiseta, pantalones), varios accesorios (bolsas de aseo, fundas de ordenador portátil, mochila escolar, funda para el teléfono etc.) e incluso material de higiene femenino (compresas reutilizables con tela especial).

Se ha reemplazado a esa promoción con otro grupo de 10 alumnas, donde a día de hoy siguen formándose en nuestro taller. Habrá que ir pensando para el año próximo ampliar sus instalaciones. Y se han preparado las instalaciones para empezar 2025 con un taller de costura anexo a la escuela.

Siguen las clases de alfabetización de adultos y de materias básicas, como matemáticas, inglés y luganda. Más de 50 padres se han inscrito y reciben formación los martes y jueves. Y se han comenzado las clases de español y unas clases esporádicas de economía para los micronegocios del lugar.

1-A ESCUELA DE SECUNDARIA.

Gracias a que el Grupo Murcia Puchades sigue con su ayuda para ampliar con los nuevos cursos de secundaria, Rafiki África comenzó en febrero con tres cursos de la escuela secundaria. La construcción de un nuevo edificio, que constituye un bloque de 3 aulas donde se impartirán en 2026 clases en dos cursos. El edificio principal y el nuevo disponen de sala para profesores, oficinas, biblioteca y laboratorios de biología, química e informática. Rafiki África ha estado con 4 aulas y unos 240 alumnos.

El equipo en terreno ha reunido todos los requisitos indispensables para la puesta en marcha de la escuela (reclutamiento equipo humano, obtención de permisos y licencias, equipamiento de las aulas y de los laboratorios etc.)

1-B INTERNADO FEMENINO.

En funcionamiento este internado desde 2024 para ayudar a las niñas que acabando la primaria , que si no es en un internado están condenadas a trabajar cuidando niños o recogiendo leña. Así podrán seguir estudiando secundaria, costura o formación agraria fundamentalmente este año ya hemos llegado a 80 niñas aunque en un futuro acogeremos a 100.

1-C INTERNADO MASCULINO.

Durante al año 2023 hemos acometido las obras de este internado de manera urgente porque más de 30 niños se quedaban a dormir en el almacén agrícola. En agosto de 2023 hemos podido inaugurarla y funciona con las mismas características que el internado de niñas. Y en este año 2024 ya hemos llegado a 60 niños. El éxito escolar de los niños del Internado, tanto de niños como de niñas, mejora muy sensiblemente.

2- COCINA Y COMEDOR

Nuestra cocina y comedor ha funcionado correctamente durante todo el año, sirviendo comida a más de 800 personas, entre ellas como mínimo 700 son niños. Rafiki sirve desayuno (porridge elaborado con maíz, soja y azúcar) y comida (pasta de maíz con alubias, arroz, verduras, plátano macho, huevos, etc.) diariamente gracias al personal de cocina contratado por Rafiki-Africa. Se reparten al año más de 300.000 comidas.



El país sigue con los elevados precios que subieron hasta un 100% en algunos alimentos básicos como el maíz o las alubias, pero Rafiki no ha cesado su actividad y con dificultades ha conseguido comprar maíz y alubias para abastecer a la comunidad de la escuela durante todo el año, a muy buen precio.

El comedor sigue siendo uno de los puntos clave de la escuela ya que provee de alimentación tanto al alumnado como al personal de la escuela y sirve de punto de reuniones y de recreo para el alumnado en épocas de lluvia.

El hecho más importante este año ha sido la construcción de una nueva cocina para la Escuela de Secundaria que atiende a más de 250 personas diarias.

3- ESCUELA DE CAPACITACIÓN AGRARIA

Con la ayuda de Grupo Inmobiliario TM, Rafiki África construyó en 2022 una escuela de capacitación agraria, donde ya más de 100 alumnos asisten a clase diariamente para recibir nociones básicas y no tan básicas de agricultura y ganadería y este año ha funcionado con normalidad y un gran éxito.

Las capacitaciones comenzaron en mayo de 2022, cuando se contrató a Hanifah Nantaasi, profesora de agricultura experimentada que ha dado clases en diferentes países de África del este. Este año se ha incrementado el personal con otro profesor y un técnico.

Hay dos grupos diferentes de alumnos:

1. Adolescentes que al acabar la primaria deciden aprender sobre agricultura y ganadería.
2. Madres del alumnado de la escuela que reciben formación básica de agricultura y ganadería para mejorar su calidad de vida y poder obtener más y mejores alimentos para satisfacer a su familia.

Rafiki ha destinado una proporción de los terrenos agrícolas a esta escuela donde el propio alumnado práctica la teoría que recibe de parte de Hanifah y donde están creando semilleros y huertos de demostración para el resto de la comunidad, además de establos y gallineros. La escuela ha servido también de formación para los grupos de mujeres que han accedido a los microcréditos que este año se ha incrementado muy sensiblemente.

4- AGUA

El agua es la gran cuestión que la población con la que trabajamos nombra como su principal problema. El acceso a agua potable en las áreas donde trabajamos es inexistente. La mayoría de población recoge el agua de los estanques naturales donde comparten espacio con el ganado, posteriormente la hierven con el objetivo de potabilizarla y así evitar enfermedades, aunque la incidencia de las mismas se mantiene alta.

Quienes se dedican a recoger el agua son, en su mayoría, los menores de edad. Los de nuestra escuela tardan una media de 70 minutos diarios en ir a recoger agua que se destina al uso doméstico tal como beber, cocinar y limpiar.



Este año la zona donde Rafiki-África actúa sigue sufriendo una sequía considerable, que comenzó hace dos años.

Rafiki no ha ignorado esta problemática y ha conseguido hacer funcionar la planta potabilizadora capaz de potabilizar más de 5000 litros de agua al día, con bastantes dificultades por la falta de electricidad. En el fin de año estamos instalando una batería de paneles solares que serán suficientes para la planta y el bombeo desde el estanque.

La planta potabilizadora permite a todo el Colegio, a la población cercana, acceder a un agua de calidad libre de parásitos, lo que a su vez permitirá la reducción de enfermedades y, por ende, el descenso de los fallecimientos relacionados con dichos parásitos. Los fallecimientos son la consecuencia última de la falta de agua potable, pero las enfermedades evitables son cuantiosas y provocan que parte de nuestro alumnado esté convaleciente durante un largo periodo de tiempo. Es decir, que esta planta potabilizadora va a cambiar la vida de nuestro alumnado y de su familia, podrán llevarse a casa una pequeña garrafa para beber en casa hasta el día siguiente. Además de ello, en cuanto tengamos más electricidad con la instalación que estamos acabando y se dispondrán una serie de grifos en la carretera más cercana para que la población de la zona pueda también acceder a dicho suministro.

También ha seguido trabajado en el movimiento de tierras y mejoras de los canales de escorrentía para recoger en el estanque de manera más eficiente el agua proveniente de las lluvias.

Se ha repetido una campaña en las poblaciones de Katwe y Kenziga para que la gente filtre y clore el agua antes de usarla en sus casas y se ha colaborado con las autoridades en un proyecto para traer el agua en Katwe, Kenziga y el Colegio desde 14 Km de distancia. Esperemos el año próximo encontrar recursos para con las autoridades locales hacer frente a este proyecto.

5- MICROCRÉDITOS

Este año, gracias a la colaboración de TM y del Banco de Santander ha funcionado el programa de microcréditos a las mujeres que lideran las familias de la escuela primaria de Rafiki.

Gracias al estudio de evaluación llevado a cabo en 2021-2022, se han identificado a aquellas madres interesadas en emprender su propio negocio. Balma Gil y Francisco Linero con la ayuda de Rafael Pinilla elaboraron un cuestionario para obtener más información de cómo podríamos ayudar a emprender a las mujeres y entrevistaron a más de 60 madres. Hoy ya hay más de 100 en cartera.

Este programa ha funcionado todo el año con las madres entrevistadas e interesadas en el programa acudiendo diariamente a la escuela de formación agraria para recibir formación básica sobre agricultura y ganadería.

Los establos de cabras construidos en los terrenos de Rafiki África tienen el objetivo de producir cabritos y repartirlo a las madres para que comiencen con su propio proyecto ganadero.

Actualmente nuestros voluntarios Joaquín Solano y dos técnicos contratados este año, con la ayuda del resto del equipo de Rafiki están construyendo gallineros a las diferentes familias y colmenas para que la producción de huevos y miel puedan darle un sostén económico a los hogares.

Se han construido gallineros que alberguen 70 gallinas, y colmenas que sean capaces de producir 30kgs de miel por cosecha, se da 3 colmenas para microcréditos. Pero el mayor éxito en el año continúa siendo los microcréditos de una nueva semilla de maíz que aguanta 5º más de calor porque había perdido las últimas cosechas. Se ha dado a más de 100 familias y es un éxito total.

También con cargo al Programa de Microcréditos se ha comprado un remolque y cabeza tractora que era imprescindible para las construcciones de establos, gallineros y acciones agrícolas.

6- ANÁLISIS SOCIOLOGICO DE LA POBLACIÓN.

Es esta área donde se ha dado un paso de gigante. Durante el año 2024 nuestra profesora Polly Nakitende, junto con la inestimable ayuda de nuestros voluntarios Gabriel, Paula y María, han seguido yendo uno por uno a todos los hogares del alumnado de nuestra escuela primaria, donde han realizado entrevistas a las cabezas de familia (en su gran mayoría mujeres) con el objetivo de conocer cuáles son las necesidades de la población.

Se siguen realizando entrevistas semiabiertas, al alumnado y a las familias, con el objetivo de recabar información clave para conocer los niveles de fertilidad, nutrición, mortalidad en el parto, salud de madres e hijas/os, prevención y prevalencia de enfermedades, discapacidades y, de manera transversal, diferencias de género.



Se han entrevistado a más de 150 personas. Mientras que el alumnado ha sido entrevistado en la escuela, las familias han sido visitadas a sus domicilios por el personal entrevistador. Las entrevistas se han seguido realizando en modo cuestionario, divididos en cinco tipos diferentes de cuestionarios:

- Schoolchildren Questionarie. Realizado al alumnado, cuenta con 49 preguntas, y aporta información sobre el propio alumnado y los hogares.
- Household Questionarie. Son 37 preguntas realizadas a la persona que encabeza la familia. Arroja información sobre el hogar.
- Women Questionarie. Si la cabeza de familia es mujer, se ha realizado este cuestionario sobre cuestiones que atañen a su persona. Contiene 80 preguntas.
- Men Questionarie. Si la cabeza de familia es hombre, se ha realizado este cuestionario sobre aspectos que atañen a su persona. Contiene 80 preguntas.
- Cohabitant Questionarie. Información individual de 16 preguntas, de cada una de las personas que cohabitaban en el núcleo familiar.

La batería de preguntas con las que cuenta la entrevista es una adaptación del 2016 Uganda Demographic and Health Survey. Key Findings (2017), un estudio quinquenal realizado por el Gobierno de Uganda junto con la USAID, UNICEF, UNFPA e ICF.

Esta toma de datos nos permite conocer la población con la que trabajamos además de acercarnos a ella. El informe relativo a dicha información verá la luz a lo largo del año 2023, cuando se analicen los datos y se saquen conclusiones sobre cuáles son las cuestiones primordiales que se han de trabajar.

7- ÁREA SANITARIA

En febrero de 2022 se inauguró Rafiki Euroval Health Center II, dispensario médico ubicado en la aldea Ikoba y durante 2023 se han ido aumentando el número de pacientes y la confianza de la población en el Centro.



Este proyecto ha seguido manteniendo durante este año gracias a la inestimable ayuda de Euroval y de ASV.

Contamos un equipo humano de 13 personas, donde se incluye un médico, enfermeros, matrona, personal de laboratorio y personal auxiliar para el propio

mantenimiento y buen estado higiénico de la clínica.

La clínica tiene vital importancia en la zona debido a que es el único lugar donde la comunidad puede recibir atención primaria en Ikoba y alrededores. Otro punto que recalca la importancia de la clínica es la ayuda prenatal y en el parto que reciben las mujeres, que suelen parir de manera tradicional en casa y ahora acuden a la clínica para evitar problemas.

Con la ayuda de ASV hemos estado en 2024 tratando más de 20 partos al mes. Aunque la atención a las mujeres ha sido prioritaria, actuando en 874 casos, 109 de ellos han llegado tarde a tratarse y han tenido abortos, 149 se ha tratado de enfermedades sexuales y 518 con malarías. Como se observa vivían sin luz, ni agua, ni suelo en sus casas. Esto implica que los embarazos sean tremadamente peligrosos. Vistas las necesidades tan importantes de la población hemos desarrollado el proyecto, de un pequeño hospital para 20 camas el que hemos estado trabajando durante todo el año 2024 y ya está casi construido.

Desde marzo de 2022 Rafiki África obtuvo una ambulancia totalmente equipada gracias a Grupo ASV, que tiene un uso fundamental en el día a día de la clínica cuando los pacientes se encuentran en situación grave y necesitan trasladarse a un hospital que cuenta con más equipamiento y servicios que nuestra clínica, y con ella ha funcionado un proyecto de clínica móvil, donde nuestro personal sanitario anuncia previamente y equipa la ambulancia y se desplaza a los alrededores para prestar atención primaria a aquellas personas que no pueden desplazarse o desconocen la existencia de Rafiki Euroval.

En este año, además de la construcción del hospital y comienzo de las obras de habitaciones de personal, el hecho más importante es la instalación de placas solares y baterías suficientes para todas las instalaciones existentes y futuro hospital. Esto cambiará la vida de las instalaciones. El tener luz y energía era fundamental.

Hemos acabado el año con una campaña contra la sífilis en las mujeres embarazadas y sus parejas (había hasta el 30% de casos) que ha sido un éxito.

8- PROYECTO AGRÍCOLA y ACTUACIONES AGRARIO-GANADERAS

Durante este año, se han ido continuando las diferentes actividades agrícolas comenzadas en 2021 y continuadas en 2022 por nuestro voluntario Ingeniero Joaquín Solano y se han llevado a cabo nuevos proyectos que servirán como ejemplo a la comunidad para llevar a cabo una agricultura/ganadería más productiva, ya que la mayoría de las familias por no decir todas llevan a cabo la agricultura de subsistencia. El mayor éxito sigue siendo como hemos comentado los microcréditos y la introducción de una nueva clase de maíz más resistente al cambio climático.

En septiembre de 2022 se construyó el establo de cabras, con una capacidad de 25

cabras adultas que va a servir de herramienta para la ejecución del proyecto de los microcréditos, conforme vayan naciendo nuevas cabras Rafiki África las va a dar a las mujeres de la zona. Ha funcionado 2023 y 2024 perfectamente y ha servido como base y ejemplo para los grupos de microcréditos.

Actualmente Rafiki cuenta con una granja de más de 400 gallinas que hace posible tener huevos diariamente, y también sirve para enseñar a tratar las gallinas o los beneficiarios de microcréditos de gallinas.

El colegio se nutre en parte de los alimentos cosechados en el proyecto agrícola, dándole un salto de calidad a la alimentación del alumnado que en casa suele comer una vez al día y carbohidratos. El proyecto agrícola ha cosechado tomates, cebollas, berenjenas, pimientos, cacahuetes, alubias etc.

Para el futuro, el equipo de Rafiki África ya está trabajando en nuevos proyectos:

- Se ha trabajado durante el año con más colmenas y crear un proceso de elaboración y envasado de miel.
- Ampliando las granjas de gallinas a las familias beneficiarias de los microcréditos.
- Se ha dotado un minitractor con remolque para facilitar los movimientos de tierra y traslado de materiales en las actividades agrícolas diarias.
- Se sigue el estudio de la implantación de aguacates más modernos y productivos.
- Si algo hay que resaltar sobre todo en la colaboración e implicación de la UMH a través de su Escuela de Ingenieros Agrónomos en ayudarnos en la mejora de la situación agronómica de la zona.

9- IGLESIA CATÓLICA EN KENZIGA

A la entrada de nuestra Escuela de Secundaria estaba la Iglesia Católica del pueblo, muy precaria que en el mes de marzo un temporal hizo desaparecer. Gracias a la aportación total de su importe 25.000€ por la Fundación Ignacio Larramendi, hemos construido una nueva muy bonita que se ha inaugurado en noviembre, con la presencia del Obispo de Masaka y una gran fiesta local.

10- PRÓXIMOS PROYECTOS

Como en los últimos años la organización sigue creciendo y con ella los proyectos en los que se ve involucrada. Los integrantes de Rafiki África han seguido trabajando en ideas y proyectos para mejorar avanzar hacia sus objetivos.

Dado que la educación es el foco principal en el que estamos enfocados, porque creemos que una educación de calidad es la herramienta que puede utilizar la población

para salir del círculo de la pobreza, queremos seguir ofreciéndole a la población de los alrededores de Kenziga una alternativa tras la finalización de los estudios en la Escuela Primaria , con la de Secundaria, el taller de costura y escuela agrícola a las que en 2025 añadiremos el proyecto de una Escuela de Taller de Mecánica y otra de Electricidad que son de gran importancia para formar futuros profesionales demandados e inexistentes.

También esperamos, para mejorar el abastecimiento de agua, doblar la capacidad del actual embalse, y ayudar al distrito en el proyecto para la conducción de agua potable para las poblaciones de Katwe y Kenziga.

En el último mes del año se ha enviado un contenedor de 40 pies con diverso material médico donado para el hospital, con pupitres para la ampliación de secundaria, con uniformes para el colegio y mucho más material, que llegará en enero del próximo año.

11- APADRINAMIENTOS

Es un área que viene trabajándose de lejos y actualmente contamos con 200 alumnos y alumnas apadrinados, a quienes se les cubren los gastos que tienen que ver con su educación. Con los internados, el sistema de apadrinamiento cobra aún más importancia, dado que el precio que supone una plaza de internamiento difícil de costear por las familias, por lo que necesitaremos que todas las alumnas y alumnos que viven en el internado, cuenten con una persona que les apadrine para cubrir al menos los gastos de matrícula.

Durante al año se ha mejorado la organización con la incorporación a tiempo total de la asistente social para su control y con una aplicación informática que permite incluso con la comunicación de los padrinos directo con la asistencia social y los datos de sus apadrinados.



12- ORGANIZACIÓN

Rafiki África es cada vez una organización más grande y profesional gracias a la implicación de todas y cada una de las personas que la integran. La entrega voluntaria de estas personas ha permitido que su estructura sea más estable. Nuestros voluntarios en terrenos han sido

Mireya y Jorge da Silva, Coordinadores y responsables de la ONGD en Uganda fueron sustituidos en septiembre por María Díaz. Se encarga de organización y control de cuentas, de las relaciones institucionales, de la coordinación con España y de los recursos humanos de Kukorra Hamu.

Joaquín Solano, ingeniero agrónomo que está realizando un doctorado en seguridad alimentaria con la universidad Miguel Hernández sigue colaborando enormemente en el proyecto agrícola y en el proyecto de los microcréditos, aportando mucho valor a ambos proyectos.

Manuel López ha coordinado temporalmente el dispensario médico de Ikoba, y ha hecho una labor inmensa en la clínica, contratando el personal, obteniendo permisos y licencias y adecuando el terreno con la instalación de agua y electricidad. En los últimos meses han trabajado también Ana Cifuentes y Cristina Ordoñez.

Otras personas están en terreno este año (Catherine Dobson, Francisco y Antonio Galiana), también han realizado los trabajos que se requerían en cada momento. La labor de este equipo ha sido fundamental.

También han colaborado este año en terreno Pablo Cortés desde Málaga (en el área de financiación), Paula López y Gabriel López han colaborado también (en la creación de contenido multimedia y gestión de redes sociales).

Desde España trabajamos numerosas personas apoyando a este equipo. Juan Berchmans (presidente Honorífico), Juan Amirola (presidente de Rafiki África), Ramón Pastor (secretario), Natalia de Reuyter (apadrinamientos), Enrique Barreneche (voluntariado), Carlos Cózar (ONG's y Administraciones), Dr. Rafael Pinilla (evaluación y sanidad), Eduardo Martínez (marketing), María García (impresa y publicaciones), María Rosa Mirasierras (prensa y tesorería), Alberto Sendra (proyectos y obras), Jesús Ivorra (web), Vicente y María Fuster (responsables de enseñanza), Sergio Pérez y José Mª García (sistematización de datos), María Marín (tesorería), Eduardo Martínez en impulsión de eventos y Matías Fernández (ingeniería y reclutamiento de voluntarios ingenieros).

Últimamente se ha incorporado Regina Sora para reactivar el área comercial.

Hemos mejorado la comunicación entre todos, realizando vía videoconferencia, reuniones de todos los voluntarios en Uganda con el equipo de dirección de España cada tres semanas.

13- FINANCIACIÓN

Son numerosas las empresas que actualmente colaboran de manera activa con Rafiki África y que podéis ver en la web (<https://rafiki-africa.org/>).

Nos hemos presentado, gracias a la información que nos proporciona la Fundación Lealtad, a concursos de grandes empresas para la obtención de nuevas financiaciones, como a Deloitte, Mutua Madrileña, Santander, no siempre con éxito.

Encuentros Now ha organizado en Alicante un Congreso Nacional sobre IA, en el cual, como colofón ha habido la presentación de la primera sinfonía con imágenes, realizada con IA y tocada con la Orquesta Provincial de Alicante y han tenido a bien, dar a Rafiki África todos los derechos de autor de esta primera sinfonía elaborada con IA.

En lo referido a las instituciones públicas, los ayuntamientos de Málaga, Benidorm y Torrent, han hecho posible que nuestras construcciones hayan llegado a buen puerto.

Estamos muy agradecidos y orgullosos de que las entidades, privadas y públicas, de nuestro entorno hagan un esfuerzo para ayudar a que nuestras comunidades cuenten con un mejor nivel de vida.

En lo relacionado con la lotería de Navidad se han vendido los 1500 décimos que teníamos un mes antes de lo previsto.

Se ha realizado un concierto con la Orquesta Sinfónica de Jóvenes de Alicante en Villajoyosa con un concierto de Navidad.

Hemos comenzado a asistir a mercados de ONG's con productos de nuestra Escuela de Costura y estamos trabajando para que en un futuro esto sea un medio de financiación de la Escuela porque ya elabora productos de muy buena calidad.

El haber estado entre los ganadores del Premio Euros de tu Nómina del Banco de Santander, ha sido el principal hecho económico del año, no solo por su importe 48.000€ para Microcréditos, sino por su repercusión social y entrega del mismo por la Reina y la Presidente de Banco Santander Ana Patricia Botín en un acto al que asistieron 1000 personas.

14 - ACREDITACIÓN FUNDACION LEALTAD

Una de las muy buenas noticias del año 2024 ha sido el haber continuado siendo aceptados por la Fundación Lealtad que nos tiene concedida su Sello DONA CON CONFIANZA.

Esta Acreditación es muy importante para nosotros porque supone un buen reconocimiento a la labor desarrollada los últimos años y nos abre puertas y ventanas para ampliar y mejorar objetivos, administración, comunicación y financiación.

Ha sido una labor de equipo y trabajaremos en el futuro para ser dignos acreedores de ella.